

# じょんのび通信



## 年頭のご挨拶

新潟県厚生連上越総合病院

かこしまみつる

病院長 篠島 充

いつも上越総合病院にあたたかいご理解とご支援を賜りまして、  
ありがとうございます。

昨年は元旦から能登半島地震に見舞われ、上越も被害を受けました。  
ウクライナやガザの戦禍も止む兆しが見えず、まさに龍が暴れまわっ  
たような年でした。

医療もまた、激しい逆風にさらされています。現在、全国の数多くの病院が赤字に苦しんでいます。コロナ禍で減った患者数が元に戻らないことが大きな理由です。理由はよくわかりませんが、医療機関を受診しなくても何とかなることを国民が学んだのかもしれません。人口減少などで患者さんの数も減っているのかもしれません。

さらに、昨年4月の診療報酬改定が予想以上に厳しいものでした。診療報酬というものは医療を行った対価として医療機関が受け取る報酬のことですが、医療行為ごとにその金額が公的に定められていて、2年ごとに改定されます。昨年4月の改定では、病院の収入が大きく減りました。国家予算に余裕がなく、人口減少で税収も減ってゆくからでしょうか、医療費を抑制したいという国の強い意思を感じざるを得ません。これもまた、病院の経営悪化の大きな要因になっています。

このような経緯があり、わたくしどもの病院も、経営母体である新潟県厚生連も、収支が急速に悪化し、赤字が膨らみました。すでに報道でご存じの方も多いことだと思います。ご心配をおかけしておりますことを、心からおわび申し上げます。

一方で明確に申し上げておきたいのは、上越総合病院や新潟県厚生連が急ってきたとか、経営努力をしてこなかったとかいうわけでは決してないということです。

これまで当院は地域のニーズに応えるべく、診療機能の拡充に努めてきました。今では急性期病院として幅広い専門的治療が可能な機能を有しています。一方で総合診療部門を充実させ、ご高齢の患者さんなど、多数の問題を有する複雑な事例について、包括的な診療をする体制も強化してきました。また、断らない救急を実践し、最近は糸魚川地域や妙高地域からの要請も受け入れ、今年度は救急車受入れ実績が4000台に達する見込みです。

さらに、厚生連病院として、地域に向き合い、地域の課題に対応するという立場を貫いてきました。たとえば、コロナ対応では、重症患者の受け入れはもちろん、発熱外来や保健所のPCR検査などで、圏域で最大規模の実績をあげました。また、新潟労災病院の透析中止に伴い、当院に患者さんとスタッフを受け入れ、透析体制を維持しました。

昨年からは、紹介患者重点医療機関に指定されたことを機に、患者サポートセンターの機能を拡充し、病院間の連携、病院と診療所の連携を積極的に進め、患者さんの紹介のみならず、医師の派遣も含めて、能動的に他施設との協働をはかってまいりました。

このような取り組みの結果として、当院の収入は確実に増えています。しかしながら、一方では費用もかさみました。現状の患者数や診療報酬のもとでは、その分の経費をまかないきれなくなってしまったのです。抗いがたい、大きなうねりのようなものを感じます。

このままでは確実に、どの病院も立ち行かなくなってしまいます。行政にも高額の赤字を補填し続ける余力はないでしょう。

では、どうしたらよいのか。わたしが考えるに、地域医療構想と呼ばれる大胆な医療再編だけが、その答ではないでしょうか。

これまでここで繰り返しあ伝えしてまいりましたが、上越地域医療構想調整会議という場で、そのことが話し合われています。新潟労災病院は令和7年度末に閉院します。その診療機能を他の病院で分担して受け入れることになり、当院は整形外科を中心とする手術とそれに付随する急性期医療、ならびに救急医療を担います。透析については、すでに述べたとおりです。

そして、根本的な再編に向けた話し合いが、いよいよ始まります。なぜなら、当圏域ではすでに次のようなことが起こっていて、今までの診療が続けられなくなっているからです。少子高齢化で医療人材の確保が難しい。経営悪化で医療機器の更新が困難である。医療の高度化に追いつけず、全国水準から後れを取っている分野がある。医師の働き方改革で時間外労働に上限規制がかかり、従来のような医師の長時間労働に頼った診療ができなくなってしまった。ここに今回の経営危機が大きく、重くのしかかり、待ったなしで地域医療構想を進めなければならぬ状況に追い込まれているのです。

だからこそ、地域医療構想はこれから加速するに違いありません。上越糸魚川二次医療圏では、現在ある病院の数も、規模も、名前も、役割も、大きく変わるはずです。高度な検査や手術、救急は、一つの基幹病院に集約されるでしょう。その基幹病院で急性期の治療を終えた患者さんを受け入れて、その後の経過観察やリハビリなどをする病院が、いくつかできるでしょう。診療所に変わった病院も出てくるでしょう。そして、これらの施設の運営には、県も、市も、厚生連も、関係者が協力して関わる必要があるでしょう。

患者さんは入院から退院まで同じ病院にいるのではなく、病状や入院してからの時間経過に応じて、入院先や通院先を変えて移動することになるでしょう。あたかも地域全体が一つの病院になるようなものです。全国どこでも、これが標準になるでしょう。我が国の医療は、そういう形でないと維持できないときを迎てしまったのです。

わたしたち上越総合病院の職員は、この再編が実現するまでの間は、関係機関と協力しながら、全力で今の診療機能を維持します。その一方で、地域医療構想の議論をリードし、この地域の医療を守り、みんなに希望をもっていただけるような将来像の実現に努めます。再編が実現したのちには、職員一人一人がそれぞれに期待される場で、地域に求められる役割に真摯に取り組み続けます。

世の中は猛スピードで変わっています。これまでの常識が通用しない時代です。大切なことは、柔らかい頭で智慧を絞り、関係者だけではなく、住民のみなさんも含めて、地域全体が協力してゆくことです。そうしなければならないのです。

去年（こぞ）今年 貰く棒の如きもの

高浜虚子

一古い年が去り、新年を迎えると、去った年が遠い昔のように感じられる。でも、時は正月の祝いとは関係なく静かに過ぎてゆくだけ。一本の棒で貰かれたような一続きの流れに過ぎない――

本来はそういう意味でしょう。でも、わたしは別の解釈をしたい。時がどんなに激しく流れても、一本の棒のように、変わらぬ地域医療への想いを持ち続けたい。そう思います。

上越総合病院は地域に根差した病院として、ここに住まうお一人お一人の人生を大切にしながら、その先頭に立ってゆく覚悟です。本年も上越総合病院をどうかよろしくお願い申し上げます。



## ご挨拶

新潟県厚生連上越総合病院

あさい ちよこ  
看護部長 浅井 千代子

平素より当院の運営につきまして皆様からのご支援、ご協力をいただき感謝申し上げます。JA新潟厚生連上越総合病院では、令和6年10月より6つの急性期一般病棟のうち1つの病棟を地域包括医療病棟に転換しました。地域包括医療病棟をご存じでしょうか。2024年度の診療報酬改定にて地域において救急患者等を受け入れる体制を整え、リハビリテーション、栄養管理、入退院支援、在宅復帰等の機能を包括的に担う病棟の評価が新設されました。要件には看護職員配置や重症度、医療・看護必要度の基準が設けられ、在院日数21日以内、在宅復帰率8割以上、転棟率5%未満、救急搬送割合15%以上、入院早期からのリハビリを行なう構造整備、ADL等の維持向上及び栄養管理等に資する必要な体制整備などが細かく設けられています。本来は急性期医療を機能分化し、後期高齢者を中心に早期からリハビリテーション、栄養等の管理を行うためのサービスが求められています。現在は、まだ転換したばかりであり本来の役割に向け体制を構築している段階です。高齢化が急速に進み、後期高齢者を中心とした患者さまが可能な限り早く住み慣れた自宅・施設等に復帰できるように地域包括ケアシステムを推進する取り組みが重要であると再認識させられています。

当院の病院理念は、「患者さまの権利を守り、人に優しい良質な医療を提供します」そして「医療を通じて上越地域の発展に貢献します」と掲げています。医療を取り巻く環境は変化し医療再編へと大きく変革を迎える中、理念である地域貢献を常に念頭に置いて考えています。令和5年7月に患者サポートセンターが開設されました。地域の医療・介護に携わる多くの関係機関の皆様と連携を密にして、上越圏域の医療をともに守っていかなければなりませんと思っています。

今後とも皆様のご指導ご鞭撻をお願い申し上げます。



新潟県厚生連 上越総合病院 医師一覧表

R7年2月

病院長	笠島 充
健診センター長	外山 譲二

内科	消化器	佐藤 知巳	外科	乳腺	藤田 亘浩
	消化器	合志 聰		消化器	小出 則彦
	消化器	鈴木 康弘		乳腺・消化器	藤田 加奈子
	消化器	北村 和紀		消化器	佐藤 優
	腎・糖尿病	亀田 茂美		消化器	長櫛 宏規
	腎・糖尿病	菊地 珠美	産婦人科	消化器	榎原 絹茂
	腎・糖尿病	小野 広幸			小幡 宏昭
	腎・糖尿病	齋藤 はるき			山岸 葉子
	呼吸器	清水 崇			佐々木 秀
	呼吸器	清水 夏恵			石田 里咲
内科 (非常勤医師)	呼吸器	佐藤 昂	耳鼻咽喉科		前田 千尋
	呼吸器	倉重 理絵			朝日 香織
	呼吸器	廣瀬 慎司		非常勤医師	高倉 大匡
	呼吸器	井原 嶺		非常勤医師	阿部 秀晴
	呼吸器	金子 裕史		非常勤医師	中川 肇
	腎・糖尿病	上野 光博	眼科		佐藤 昭一
	糖尿病内分泌	皆川 真一			平島 みほ
総合診療科	糖尿病内分泌	笠岡 利安			神出 嶺
	血液	野村 憲一		非常勤医師	三原 美晴
	和漢	野上 達也		非常勤医師	宮腰 晃央
	膠原病内科	石井 亘	整形外科		松本 峰雄
	膠原病内科	野村 俊			渡部 公正
		大堀 高志			相場 知宏
		麻生 祐嗣			横山 雄哉
		遠藤 真佑			笠野 寛哲
		島田 長茂		非常勤医師	東條 猛
		正印 航		非常勤医師	金森 昌彦
循環器内科		正印 恒子	形成外科	非常勤医師	小野田 聰
		降旗 宏典		皮膚科	竹上 與志昌
		宮尾 陽平			大嶋 都
	内科一般	小林 清太朗	泌尿器科		飯田 裕朗
		坂井 健二			七谷 直紀
神経内科		樋口 陽		非常勤医師	里見 定信
		山田 翔太		非常勤医師	西山 直隆
	非常勤医師	春日 健作			桑原 徹
	非常勤医師	山岸 拓磨		非常勤医師	廣安 一彦
	非常勤医師	畠山 公大		非常勤医師	瀬戸 宗嗣
		坂井 知倫		非常勤医師	鈴木 翔平
		國上 千絵		非常勤医師	若木 卓
小児科		海津 勇希		非常勤医師	高塩 智子
		荒川 泰明	歯科口腔外科		朝日 丈尚
		田村 哲郎			加藤 晋
脳神経外科		近藤 優美			加藤 麻紀子
		龜山 茂樹			小出 燥平
	非常勤医師	土居 寿男	救急科		田中 敏春
	非常勤医師	尾崎 紀洋			末山 博男
心臓血管外科		加藤 洋	放射線治療科		関谷 政雄
		飛川 雅輝		病理診断科	
放射線科			検体検査管理者		深川 光俊